



Diciembre 2019 - ISSN: 1696-8352

INGRESO DE MIGRANTES AFECTA EL EMPLEO EN EL ECUADOR

Cherrez Naranja Lizbeth Fernanda

Estudiante de la Universidad Laica Vicente Rocafuerte de Guayaquil
lizbethcherrez@hotmail.com

Flores Garzón Julio Cesar

Estudiante de la Universidad Laica Vicente Rocafuerte de Guayaquil
juliocesar_fg@hotmail.com

Maldonado Martínez Karina Natalia

Estudiante de la universidad Laica Vicente Rocafuerte de Guayaquil
karinamaldonadonm@gmail.com

Asanza Valencia Mayra Karina

Docente
Universidad Laica Vicente Rocafuerte de Guayaquil

Para citar este artículo puede utilizar el siguiente formato:

Cherrez Naranja Lizbeth Fernanda, Flores Garzón Julio Cesar, Maldonado Martínez Karina Natalia y Asanza Valencia Mayra Karina (2019): "Ingreso de migrantes afecta el empleo en el Ecuador", Revista Observatorio de la Economía Latinoamericana (diciembre 2019). En línea:

<https://www.eumed.net/rev/oel/2019/12/migrantes-empleo-ecuador.html>

Resumen

Venezuela enfrenta una crisis económica, política y social lo que ocasionó que varias personas decidieran salir de su país escapando del problema que actualmente viven, siendo Ecuador uno de los países que los migrantes venezolanos han escogido como destino para vivir en un tiempo indefinido.

El objetivo de este trabajo es analizar las consecuencias del ingreso masivo de migrantes venezolanos al territorio ecuatoriano específicamente en el sector laboral, como ha cambiado este sector antes de la migración, como después de dicha migración. Ya que Ecuador enfrenta un incremento excesivo de la migración Venezolana que se ha presentado durante varios años, pero no se ha presentado tanto como en la actualidad.

Se utilizará una metodología descriptiva para conocer la situación con la que se trabajará obteniendo ciertas descripciones que permitan desarrollar, describir, plantear ideas, soluciones y conclusiones de manera clara, breve y precisa mediante extensa revisión bibliográfica.

Palabras Clave: Migración, tasa de empleo, sector laboral, crisis económica, migración Venezolana.

Abstract:

Venezuela faces an economic, political and social crisis which caused several people to decide to leave their country escaping the problem they are currently experiencing, with Ecuador being one of the countries that Venezuelan migrants have chosen as their destination to live indefinitely.

The objective of this work is to analyze the consequences of the massive entry of Venezuelan migrants into Ecuadorian territory specifically in the labor sector, as this sector has changed before migration, as after such migration. Since Ecuador faces an excessive increase in Venezuelan migration that has been presented for several years, but has not been presented as much as today.

A descriptive methodology will be used to know the situation with which one will work, obtaining certain descriptions that allow developing, describing, presenting ideas, solutions and conclusions in a clear, brief and precise way through an extensive literature review.

Keywords: Migration, employment rate, labor sector, economic crisis, Venezuelan migration.

Introducción

La migración humana consiste en un proceso de desplazamiento que atraviesan las personas de dicho país, ya sea por distintos factores, desde el deseo de buscar nuevas formas de vida o incluso por presiones políticas, culturales y económicas que atraviesa el país de quien decide migrar. Dichos fenómenos están relacionados con el hambre, el desempleo, las guerras, y persecuciones políticas, estos son los diversos factores que atraviesa un país por lo cual las personas no tienen más opción que abandonar su país para mejorar su forma de vida.

La migración en Latinoamérica en los últimos meses se ha convertido en un tema con mayor importancia ya que ha generado un gran impacto, debido a los efectos políticos que sufren dichos países con mayor circulación migratoria.

Las repercusiones de dichas circulaciones generan muchos cambios en lo económico del país, ya que en estos últimos años Ecuador atraviesa diferentes movimientos migratorios los cuales han afectado a la economía del país.

En el caso de los migrantes venezolanos que vienen a Ecuador se debe a la crisis económica que atraviesa su país. Factores como la falta de medicinas, comida y oportunidades laborales los obliga a salir en busca de mejores oportunidades para que mejore su forma de vida y la de su familia, a pesar de que muchas veces tengan que separarse de sus familias. Algo parecido con lo que sucedió hace años atrás con la migración de ecuatorianos hacia España y Estados Unidos.

En conclusión, la migración es un tema con mucha importancia en Ecuador, ya que la migración es un problema internacional que afecta no solo a Ecuador sino a la mayor parte del mundo. Por lo cual en la actualidad se puede ver en las calles a los migrantes Venezolanos que residen y trabajan vendiendo informalmente.

Desarrollo

1. Movimientos migratorios

1.1 Migración de venezolanos a partir del 2015

Como ya sabemos Venezuela está pasando la crisis más fuerte en toda su historia después del fallecimiento del mandatario Hugo Chávez el 5 de marzo del 2013, subiendo al poder Nicolás Maduro vicepresidente de dicho país, años después se convertiría en lo que podíamos llamar el verdugo para toda Venezuela.

Según Rafael J., (2018, septiembre). "El éxodo de ciudadanos venezolanos que tiene lugar actualmente ha generado la mayor crisis migratoria de este tipo en la historia reciente de América Latina. Según las Naciones Unidas, más de 2,3 millones de venezolanos se han ido del país desde 2014, y hay muchos otros que han abandonado Venezuela, pero sus casos no han sido registrados por las autoridades."

La cifra de ciudadanos venezolanos va aumentando, las causas por el cual los ciudadanos salgan del país son muchas.

La migración de los venezolanos a Ecuador está generando algunas reacciones de rechazo y discriminación hacia ellos, cada vez se escucha con frecuencia a los ecuatorianos que buscan empleo en su propio país y no lo obtienen; por ese motivo se refieren a los venezolanos como “una amenaza”.

1.2 Crisis migratoria que enfrentan los venezolanos

La crisis migratoria de Venezuela se refiere a la crisis financiera, el aumento de desempleo por el cierre de las empresas privadas y la escasez de productos básicos tales como:

1. Lácteos
2. Carnes (pollo, cerdo, ternera, etc.)
3. Huevos, etc.

Así mismo, la disminución del crédito a la entidad privada a través del **Banco Central de Venezuela** (BCV) que ha desencadenado a una hiperinflación, donde existe una subida de precios muy rápidos y a la vez continuos, lo cual provoca que la gente no retenga el dinero, por su pérdida de valor constante y por ello prefieran conservar sus mercancías.

1.3 Crisis económica y Crisis inmobiliaria

Como **crisis económica**, desde el año 2013 hasta la actualidad existe como consecuencia la caída de los precios de petróleo y las restricciones del control del cambio de la moneda. Durante esta dificultad, se ha producido una aguda recesión económica en el país; que se refiere a la disminución de la actividad comercial e industrial donde provoca un descenso de los salarios, de los beneficios y del empleo.

Como **crisis inmobiliaria**, el sector se ha visto afectado fuertemente por un deterioro de expectativas inmobiliarias y de la industria de la construcción en Venezuela. Los indicadores han mostrado una caída en distintos ámbitos, principalmente serían, el descenso de unidades vendidas, la caída acusada del precio de la vivienda y el aumento de empresas promotoras y constructoras declaradas en quiebra o con dificultades financieras.

Esto ha sido causa de factores internos conocidos como: la falta de financiación, la inflación, escasez y sobrepeso de materiales de construcción. Entre las principales consecuencias, está el aumento del desempleo.

Sin embargo esta es la realidad de todo lo que está pasando en Venezuela y por esa razón miles de ciudadanos han salido obligados a buscar refugios a países cercanos como Colombia, Perú, Brasil, Chile y Ecuador.

2. La Inmigración Venezolana.

Alrededor de 547,000 ciudadanos del país sudamericano afectado por la crisis han ingresado a Ecuador desde enero, principalmente a través de la frontera norte con Colombia, para escapar de la delincuencia y la violencia política, la crisis económica y la grave escasez de alimentos y medicamentos.

Las autoridades de inmigración de Ecuador estiman que 42,000 venezolanos ahora viven en Ecuador, casi todos llegando en los últimos dos años. Sus destinos favoritos son Quito, Guayaquil y Cuenca, donde se han asentado unos 3.000.

(Echandi, 2012) establece que: “Históricamente el fenómeno de las migraciones ha sido una constante en la realidad social latinoamericana y caribeña. En la actualidad el tema de las migraciones continúa siendo parte de la realidad política, social y económica de la región en el contexto de la globalización”.

3. Requisitos que deben presentar los venezolanos para ingresar al Ecuador

Según los datos previsto por el Ministerio de Gobierno Para ingresar a Ecuador, los migrantes venezolanos deberán presentar su pasaporte o cédula de identidad y un certificado de antecedentes penales apostillado requisito obligatorio para los ciudadanos venezolanos Existen excepciones para ciertos migrantes del país.

Se permite la entrada de personas que tengan familiares hasta segundo grado de consanguinidad o afinidad con ecuatorianos que viven en el país. También, las personas que tengan una visa de residencia en Ecuador válida y vigente y los ciudadanos venezolanos que utilicen el territorio nacional como ruta de tránsito, siempre y cuando tengan una visa o un permiso migratorio del país de destino.

3.1 Plazo máximo de vigencia de visa de los ciudadanos venezolanos según el Decreto 826

El Decreto 826 determina el plazo para el inicio de la exigencia de visa a los ciudadanos de Venezuela que deseen ingresar a Ecuador: 30 días contados a partir de la publicación de la normativa en el Registro Oficial. Ese Decreto, que contempla también una amnistía migratoria para

la regularización de venezolanos que ya están en el país, está fechado al jueves 25 de julio del 2019.

Solo un día después, la tarde del 26 de julio del 2019, el Decreto 826 (suscrito por el presidente Lenín Moreno) se publicó en el segundo suplemento del Registro Oficial

Eso significa que la visa será un requisito obligatorio desde las 00:00 del 26 de agosto del 2019 para los ciudadanos venezolanos que lleguen a los puntos de control de Migración, para entrar a Ecuador. Según el Decreto, para ingresar a Ecuador los ciudadanos de Venezuela podrán presentar cualquiera de los ocho tipos de visas contemplados en la Ley de Movilidad Humana; entre ellas, la visa humanitaria o la visa especial de turismo. La visa humanitaria no tiene costo. Los requisitos constan en el artículo 55 del Reglamento de la Ley de Movilidad Humana. Sin embargo, según el Decreto 826, los extranjeros deberán pagar únicamente el valor del formulario de solicitud.

La visa humanitaria no tiene costo. Los requisitos constan en el artículo 55 del Reglamento de la Ley de Movilidad Humana. Sin embargo, según el Decreto 826, los extranjeros deberán pagar únicamente el valor del formulario de solicitud. Según la Cancillería, en los últimos cuatro años (hasta mayo del 2019) solo a una persona venezolana accedió a una visa humanitaria, por su carácter de ciudadano que necesita protección.

4. El ingreso masivo de ciudadanos venezolanos y los efectos que tiene en el mercado laboral del Ecuador

Según (Legarda, 2019) en su artículo sobre “La Migración Venezolana a Ecuador y su Prospectiva” determina que: los venezolanos migrantes a tierras ecuatorianas necesitan un decreto del ministerio de trabajo para la disminución de los abusos por parte de los empleadores de los negocios hacia los migrantes que por el hecho de tener bajas oportunidades laborales aceptan trabajar jornadas extensas por menos del salario básico unificado sobre explotando así su mano de obra.

En el siguiente cuadro se puede observar de todos los que intervienen en el problema de migración:

GRUPOS	INTERESES	PROBLEMAS PERCIBIDOS	FACTORES
GOBIERNO VENEZOLANO	Retorno de migrantes a Venezuela.	<ul style="list-style-type: none"> Desconocimiento de la existencia del Problema migratorio. Desmejoramiento de las condiciones que generan la migración. Falta de políticas que garanticen el retorno. 	Crisis Económica Crisis Política.
GOBIERNOS LATINOAMERICANOS	Reducción del flujo migratorio.	<ul style="list-style-type: none"> Desborde de migrantes. Falta de medidas del gobierno Venezolano para solucionar la crisis. Restricciones para limitar el acceso, (visas pasaporte, etc.). Amenazas para la Región. Xenofobia. 	
MIGRANTES	Mejorar sus condiciones de vida, con trabajo Tener fuente de ingreso para su manutención y sus familiares en Venezuela.	<ul style="list-style-type: none"> Xenofobia. Explotación laboral. Trata de personas. Vulnerabilidad social y discriminación. Problemas sociales. Insalubridad. 	
CIUDADANÍA ECUATORIANA	Reducción del flujo migratorio.	<ul style="list-style-type: none"> Delincuencia. Desplazamiento laboral. Insalubridad. 	
SECTOR EMPRESARIAL	Incremento en la oferta laboral. Reducción de costos de mano de obra	<ul style="list-style-type: none"> Explotación laboral. 	
ONG'S	Reducción del flujo migratorio Apoyo a migrantes	<ul style="list-style-type: none"> Desborde de migrantes. Recursos económicos. Carencia de Recursos. 	

Fuente: Legarda 2019

El deterioro del mercado laboral en Ecuador sigue aumentando, el Organismo indica que **122.000 personas** pasaron al trabajo informal donde habitualmente están asociados a los trabajos de menor calificación, donde muchas veces no es un trabajo seguro y por otra parte es inestable porque las personas no se encuentran afiliadas al seguro social y eso a larga perjudica a los Ecuatorianos.

Según el INEC, Quito la capital del Ecuador, es la ciudad más afectada. El empleo adecuado pasó del 59,1 % al 55,2 %; mientras el subempleo subió del 9,9 % al 14,3%.

Una situación contraria se refleja en la ciudad de Guayaquil, donde el empleo formal aumentó en cinco puntos porcentuales en relación al último año.

El desempleo sigue aumentando en el país, así lo revelan las últimas cifras del Instituto Ecuatoriano de Estadística y Censos (INEC).

Según el registro de entradas y salidas internacionales que publica el Instituto Nacional de Estadística y Censos (INEC), en 2013, último año en el que la economía de **Venezuela** registró

una tasa de crecimiento positiva (1,3% según el **FMI**), 101.643 venezolanos ingresaron a Ecuador y 101.142 registraron luego su salida.

Es decir, ese año, según las estadísticas de migración, 501 venezolanos se establecieron en Ecuador.

En 2015 la cifra creció hasta 9.650 venezolanos y en 2016, a medida que la crisis de Venezuela se profundizó, fueron 23.611, según los datos del INEC. En 2017, de acuerdo con el Ministerio ecuatoriano del Interior, se registraron 61.139 venezolanos.

Las dificultades para encontrar un trabajo empezaron mucho antes de que se registrara el ingreso de venezolanos en Ecuador, pero hay que tener en cuenta que todo se basa en la **Encuesta Nacional de Empleo, Desempleo y Subempleo** que elabora el INEC.

5. Como afecta la migración a la población ecuatoriana.

La migración se viene dando hace muchos años atrás podría ser desde el año 1999, la migración se llega a convertir en un tema de interés para todos los ciudadanos, tanto como su magnitud en los impactos sociales, económicos, políticos que estos conllevan, esto llega también a impactar a una parte de la población rural. Ya que en estos últimos años el Ecuador presenta una gran disminución de personas en las zonas rurales, por lo tanto, la migración de las personas que viven en los campos es una de las principales causas para que así haya una mayor afluencia de personas en las ciudades, afectando así los sectores económicos y así creando más tasas de desempleo para las personas.

El resultado negativo se aprecia en el trabajo escaso en el país, el desempleo alarmante; dentro de esta realidad, numerosos empleadores prefieren la mano de obra barata de venezolanos.

Conclusiones

Podemos apreciar que en Latinoamérica muchos profesionales deciden abandonar su país de origen, por el desempleo existente y por las restricciones de carácter financiero que impiden la satisfacción de sus necesidades tanto básicas como profesionales.

La situación que provoca la movilidad en los venezolanos, es por la condición económica, política y social que vive su país y por esa razón están obligados a migrar; y miles de personas salen en búsqueda de un sustento que les asegure satisfacer las necesidades básicas para sus familias y como consecuencia de ello vemos la ola migratoria que cada día crece más en Ecuador.

De este fenómeno migratorio podemos destacar una de las situaciones GEOPOLÍTICAS que de una u otra forma inciden y provocan la migración acelerada de los venezolanos hacia Ecuador:

- Las condiciones y facilidades que nuestro país ha brindado para el ingreso de Venezolanos, esto quizá ha provocado una enorme avalancha de ingreso de grupos familiares, de jóvenes profesionales y personas de la tercera edad. El caso ecuatoriano en estos últimos tiempos se está desbordando por las demostraciones de agresividad, violencia y provocación que los venezolanos tienen con los ecuatorianos, en este mismo sentido los espacios informales de trabajo han sido tomados por los venezolanos de esta manera desplazando a los ecuatorianos que de una u otra forma vivían del trabajo informal, De esta manera el desempleo y subempleo en Ecuador va creciendo aceleradamente.
- Además, debemos destacar que en el ámbito de los DERECHOS HUMANOS los venezolanos vienen violentando el derecho de NO A LA MENDICIDAD, NO A LA TRATA DE PERSONAS y para fines laborales e inclusive de acuerdo a estudios nos indican que también son explotados sexualmente.

En definitiva Ecuador debería establecer procesos legales para exigir condiciones seguras de ingreso de venezolanos, en este caso exigir la visa y otros requerimientos de pasado judicial y resolver ante el ministerio de trabajo la disminución del abuso que sufren ciertos ciudadanos venezolanos en nuestro país; por la razón de que muchas veces aceptan menos de su salario establecido por la necesidad de un sustento para subsistir y por ese motivo son explotados laboralmente.

Pero siguiendo adecuadamente los procesos legales estaremos trabajando con niveles de responsabilidad y seguridad para nosotros.

Bibliografía

- Bazantes, A. C. (02 de Junio de 2019). *GK*. Obtenido de <http://contexto.gk.city/ficheros/todo-sobre-la-migracion-venezolana-el-ecuador/cuales-son-los-requisitos-ingresar-al-ecuador>
- Economico, L. (02 de Febrero de 2018). Obtenido de INEC:
<https://www.larepublica.ec/linkeconomico/2018/02/20/la-inmigracion-venezolana-y-la-falta-de-empleo/>
- La Migracion . (2019). *Revista Venezolana*.
- Legarda, M. (27 de Diciembre de 2018). *La Migracion* . Obtenido de
<http://www.questjournals.org/jrbm/papers/vol7-issue1/C07011421.pdf>
- Nuñez, L. (02 de Marzo de 2018). *ALNAVIO*. Obtenido de
<https://alnavio.com/noticia/13022/actualidad/tiene-el-exodo-venezolano-la-culpa-de-la-falta-de-empleo-en-ecuador.html>
- Suarez, J. (11 de Diciembre de 2018). *Ecuavisa*. Obtenido de
<https://www.ecuavisa.com/video/noticias/88-venezolanos-gana-menos-del-salario-basico>
- Universo, E. (2019 de Agosto de 10). Obtenido de
<https://www.eluniverso.com/noticias/2018/08/23/nota/6918470/entraron-1-millon-venezolanos-200-mil-se-han-quitado>